

CONTENIDO

Posibles Escenarios Cambiarios Cierre 2023:

- **Proyecciones Económicas en Venezuela**
- **Pronóstico de desempeño económico al cierre del 2023**
- **Navegando sobre las Divergencias Globales**
- **Liquidez Monetaria**
- **Actividad Económica**
- **Zonas Económicas Especiales (ZEE) mecanismo para diversificar la producción**

ELABORADO POR:
LEIDA GARCIA-COORDINADORA ADMINISTRATIVA Y FINANCIERA.
MARYASTRID ESCANDELA COORDINADORA DE INFORMACIÓN Y RELACIONES INSTITUCIONALES.
RICHARD REQUIZ-COORDINADOR DE PROYECTOS Y GESTION DE LA CALIDAD.

Contáctanos!

Av. Diego Cisneros, Centro Empresarial Los Ruices,
Piso 3, Oficina 309, Caracas - Venezuela

+58 (212) 2396870 / 2377486 / 23424501

info@cifar.org.ve / lgarcia@cifar.org.ve /
mescandela@cifar.org.ve / rrequiz@cifar.org.ve

Posibles Escenarios Cambiarios Cierre 2023

Proyecciones Económicas en Venezuela

Se proyecta un 2024 con dólar a Bs 130 y 4,7% de crecimiento del PIB.

Para el cierre de 2023 se prevé un impulso inflacionario y un incremento importante del tipo de cambio, que podría superar los Bs 53 por el aumento de gasto público que caracteriza al Gobierno en el último trimestre de cada año

Para el cierre de 2023 y el transcurso de 2024, la inflación y la devaluación del bolívar seguirán tópicos centrales de la dinámica del país en los próximos 15 meses, pero que a pesar de las barreras hay oportunidades y expectativas de crecimiento para el próximo año.

La incertidumbre es la norma debido al contexto político que se asoma, con unas elecciones presidenciales a celebrarse en 2024 y dudas, Las previsiones sostienen que, si todos esos factores externos se mantienen con la misma dinámica que en este año, el crecimiento de la economía para 2024 podría ser de 4,7%. La tasa de inflación anual apuntaría a 128% y el tipo de cambio oficial se colocaría en unos Bs 130 sobre la política sancionatoria de Estados Unidos en los próximos meses.

Estos números cambiarían contundentemente en un contexto libre de sanciones, un panorama que se ve con 30% de posibilidades de concretarse. Si las restricciones comerciales de Estados Unidos se retiran, Venezuela podría crecer 9,9% en 2024. Sin embargo, paradójicamente se esperaría una mayor inflación y devaluación del bolívar, con 242% de variación anual de los precios y un tipo de cambio oficial en Bs 230.

La incertidumbre en el terreno político será un elemento clave en la planificación empresarial de cara al próximo año. En otros momentos era más simple, tenías elecciones, más gasto público y un contexto de crecimiento; pero en este panorama es difícil precisar la dirección que va a tener la economía. Si se impone un escenario de confrontación, puede frenar el entorno expansivo», argumentó.

Como es de esperarse, la industria petrolera tendría protagonismo en cualquier escenario, pero las previsiones con respecto a la producción no son las mejores, incluso si Chevron amplía sus proyectos en el país como lo tiene previsto.

Pronóstico de desempeño económico al cierre del 2023

Muy difícilmente se cumplirá el pronóstico de inflación para Venezuela del Fondo Monetario Internacional (FMI) en 2023, según el cual el indicador de precios subiría 250% este año, mientras que el alza de 230% prevista para 2024 podría considerarse, quizás, «positiva».

Lo cierto es que, al mes de septiembre, la inflación anualizada en Venezuela subió 317,63%, según el Banco Central de Venezuela, mientras que, de acuerdo con la estimación del Observatorio Venezolano de Finanzas (OVF), el alza en el mismo período de 12 meses fue de 396%.

Navegando sobre las Divergencias Globales

Se estima que la economía venezolana creció 8% en 2022, que sería el mejor resultado en una década, durante la cual acumuló 6 años de contracción, pero de cara a 2023, el incremento del PIB sería equivalente a la mitad del año anterior, con un alza de 4%, mientras que en 2024 habría una ligera mejora hasta 4,5%.

El BCV no ha actualizado su información sobre el comportamiento del PIB desde septiembre de 2022, pero el OVF reporta una contracción de -7% de su índice de actividad económica al cierre del primer semestre, sin indicios de mejoría en el tercer trimestre.

Se ubica a Venezuela sobre el promedio regional, inferior a 3% tanto en 2023 como en 2024, pero los datos que más resaltan en la lista de naciones son los de Guyana, que se mantendría, por mucho, como la economía de mayor expansión en la región.

Liquidez Monetaria

La liquidez monetaria ha crecido más del 100%, en un contexto donde existe una caída de la actividad, menos bienes y servicios en la economía. Eso explica buena parte del impacto inflacionario

El gasto público ha ido disminuyendo en los últimos años. Aunque su crecimiento anual se encuentra en 65%.

Actividad Económica

Se estima hasta en un 3% más la actividad económica en el último trimestre de 2023. Por lo que el Fondo Monetario Internacional ajustaría su cálculo de crecimiento del producto interno bruto de Venezuela para 2023, antes en 4%.

La cifra al final del año podría estar entre el 0% y el 3%. Sin embargo, se estima que el sector agroindustrial podría crecer hasta 10%.

En su sesión ordinaria el martes 18 de julio, la Asamblea Nacional (AN) sancionó la Ley Orgánica de Coordinación y Armonización de las Potestades Tributarias de los Estados y Municipios, que tiene como objetivo establecer los principios, parámetros, tipos impositivos y alícuotas aplicables. Entre las bondades de esta ley destacan las rebajas de al menos 30 %, en el impuesto sobre actividades económicas industriales, comerciales, servicios y, de índole similar, a los contribuyentes que desarrollen actividades permanentes de saneamiento, mantenimiento o mejoras en espacios del municipio, entre otros casos.

También establece la vigencia mínima de 3 años a las licencias o autorizaciones para el ejercicio de las actividades económicas industriales, comerciales, servicios y **Zonas Económicas Especiales (ZEE) mecanismo para diversificar la producción**

Iniciar una especie de migración de la economía petrolera que rige en la actualidad, para pasar a un nuevo modelo económico, que no solo cubra necesidades nacionales sino que también atraiga la inversión extranjera y potencie las importaciones, poder integrar las potencialidades económicas, de tecnología y producción con las que cuentan varias regiones del país con inversiones nacionales e internacionales, en ese sentido, se firmó el decreto de activación de cuatro Zonas Económicas Especiales que considera claves para el avance del nuevo modelo.

Por decreto se activó la isla La Tortuga, donde se desarrollará uno de los proyectos (turísticos) más importantes en el Caribe, igualmente zonas en la Península de Paraguaná, en Falcón, otra en el estado costero La Guaira (norte, cercano a Caracas), donde se desarrollarán actividades relacionadas con el turismo, la pesca y la industria, entre otras áreas y la zona económica especial militar en el estado Aragua (centro-norte) para el desarrollo de toda la potencialidad científica, tecnológica e industrial de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana. Hay una serie de requerimientos, tanto jurídicos como en incentivos, infraestructura y servicios públicos, que son necesarios y básicos para que la activación de las ZEE en el país se conviertan en una experiencia exitosa; aunque ha habido avances económicos en el país, aún hay retraso en el desarrollo de algunas regiones, por lo que teóricamente y de manera positiva la aplicación de ZEE puede convertirlas en una especie de "islas", otorgándoles condiciones especiales para potenciarlas, sobre todo en materia tributaria y de facilidad para la constitución de empresas.

Un aspecto clave para el funcionamiento exitoso de las Zonas Económicas Especiales, es la mejora sustancial y estructural en servicios públicos como electricidad, agua y vialidad, así como también la distribución de combustible, un insumo fundamental y que actualmente presenta severas dificultades en la distribución.